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但是即使是在老人们的无私帮助

下，如今来自学校教育体系的对家长

们的各种要求，我们也是无法做到和

别的家长看齐。所以就只好做那种对

孩子进行放养式管理的佛系家长。

但换个角度来看，以身作则、言传

身教不正是对孩子更好的教育吗？

他们看到了爸爸妈妈一直都在努力

工作，在逐渐长大后，孩子们自然

而然越来越努力，越来越自觉了。

后记

受邀在“三·八节”写专题文

章，其实内心非常忐忑，因为面对

太多比我优秀的女性科研工作者，

自己才疏学浅，实在是班门弄斧。

但是本着言之有信的原则，就试着

写一点自己的体会吧。想起来前段

时间在凝聚态物理会议上作报告，

一位学物理的女生跑来很真诚地对

我说“我太喜欢你了！”还有一位物

理系男生决定转行报考我们课题

组，说他就是想从事物理和生物的

交叉研究。这两位年轻学生让我很

感动。仔细想想，从事科研行业的

有男有女有老有少，也许我的经历

能够对一些年轻的女性在科研和家

庭间的平衡有一些帮助，或者能令

对交叉学科感兴趣但心里又没什么

底儿的年轻人有所启发，这就足够

了。虽然大多数女性对工作的投入

时间会被家和孩子分走一部分，但

是和睦幸福的家及孩子们对母亲的

爱，同时也是我们的充电宝和加油

站。让我们心中有爱，眼里有光，

脚下生风，保持着自己对大自然的

敬畏和对科研的热爱，相信“吾生

也有涯，而知也无涯”，踏踏实实地

在科学的海洋里遨游和探索。这份

简单的幸福又岂是其他行业的人所

能体会的？
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2018 年 6 月 24 日，我考完了

《固体物理学》课程的期末考试，为

本科期间所有的课业划上了句号。

这一笔，我画了4年。

2014年 6月 24日，我被中国科

学院大学(简称“国科大”)北京招

生组老师告知，自己可以被国科大

录取。那时，迷茫和期待填满了我

的心——我并不知道自己将会成为

怎样的人，但我想体验、想创造，

我想用 4年时间，找到一个让自己

更喜欢的自己。

生命中的科学缘起

结缘国科大，那已经是六七年

前的事情了。得益于从小陪妈妈在

学校的生物实验室值班，还有爸爸

书架上一排排的医学书，我一直都

对生物学很感兴趣。高一时我报名

参加了北京市的“翱翔计划”，到中

国科学院微生物研究所刘钢研究员

组里做有关链霉菌次级代谢的科创

项目，初步接触了科研工作。

那段时间里，15岁的我常和刘

钢老师探讨课题，在他的悉心指导

下完成了人生第一篇科研小论文，

也开始思考今后是否要从事生物方

面的研究工作。课题结束后，刘钢

老师对我说：“中科院两年以后打算

培养本科生，你以后如果想做科研

的话，可以试试报考。”由于在研究

所度过了十分快乐的半年，我开始

喜欢这个地方，中国科学院大学的

名字也在我心里有了一个位置。

因为参加科创项目，我读了一

些大学生物教材，还算得心应手，

于是到了高二，我索性就决定再多

读一些，去参加生物竞赛。那半年

的时间，我没日没夜地读了11本大

学教材，刷了好几本考研精解，享

受着获取知识的快乐，也取得了不

错的成绩。我慢慢感觉到，自己真

的喜欢生物，喜欢科研。

2014年高考，北京还是先填志

愿后高考，我几次大考的排名都在
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“清北线”浮动，国科大又是提前批

次录取。看了招生宣传册，我觉得

国科大的师资力量、培养计划不输

国内任何高校的生物专业，提供的

半年海外访学机会也非常诱人。最

后，一心只想学生物的我，填报了

这所刚刚更名不久的大学，成为了

国科大的“黄埔一期”、首届本科生。

想让所有人都认可自己

刚上大学的我很爱折腾，和一

群素未谋面的小伙伴在开学前设计

了开学典礼要穿的文化衫，然后被

选为北京新生代表发言，又被选为

第一届本科学生会主席，办了属于

本科生的一个又一个受到大家喜欢

的、至今仍是传统的活动。第一次

以乐队主唱的身份，在草地音乐节

演唱了喜欢的那首《Yellow》……

现在回看大一的自己，想学好

数理基础、想做好学生工作、想成

为文艺骨干，想让所有人都认可自

己、想在所有方面都能做好，一身

蛮劲往前冲，气喘吁吁地做到了一

些，也失去了一些，获得了许多成

功的喜悦，但其实不明白自己究竟

想要什么。

大一暑假的科研实践改变了我

的很多想法。因为想了解更多的科

研方向，那个夏天，我选择去中国

科学院上海神经研究所杨天明老师

组，做以前毫无涉猎的认知决策方

面的科研实践。

在组里的半个月里，我太想做

点什么，却连两篇介绍认知科学前

沿的英文综述都看不太懂。于是我

开始真正意识到，自己离实际的科

研差得太远。提出问题可以依靠天

马行空的想象力，但解决问题则需

要扎实的知识功底和出色的学习能

力。而对于没有极高智商的我来

说，想要成为一个好的科研工作

者，我就要比大一的时候多努力一

点、多思考一点。

当用物理的维度去看生命体系

大二卸任学生会主席后，我开

始成为一个更单纯的学习者和参与

者。与很多学校限制辅修或双学位

专业不同，国科大更加自由，大二

上学期，所有同学都可以辅修任何

学科，或者选择任意学科的双学

位。我辅修了学起来相对顺手的物

理专业。

在那一年的热力学与统计力学

课上，我结识了未来博士生涯的导

师——中国科学院物理研究所叶方

富老师。他的研究方向是用热统思

维探索细胞的运动与相互作用。他

欢迎我到他的实验室实习，我也开

始学习用物理的维度去看生命体系。

以前的我会更加关注细胞中的

代谢通路和遗传分子之间的相互作

用，但很少会想到一个细胞的分

裂，究竟如何从热力学上影响环境，

从而影响其他的细胞，也很少会去

思考细胞癌变后究竟是以怎样的速

度、怎样的形态浸润正常组织，更

不会去思考这些生命活动背后究竟

可以用什么样的物理定律来解释。

但生命体系终究是物质，必须遵守

物理规律，于是，当我开始思考这

些问题的时候，我发现以前培养细

胞时经验性的习惯，比如加样浓

度、诱导分化的环境，背后其实都

有相应的物理规律，一旦我们掌握

了这些规律，那么就可以把生命科

学从经验主义学科向理性主义学科

更进一步推进。

在课堂上遇见知识创造者

到了大三，打下了数学物理化

学计算机基础，开始了真正的生物

专业课学习。正是在那时，我对国

科大“知识创造者上讲台”有了更

深切的体会。以前学过的大学课本

里的知识点，就是眼前讲台上老师

们的工作成果——比如，《生物化

学》主讲教授李国红研究员和助教

老师陈萍博士，是染色体 30 nm包

装结构的发现者；讲授《进化生物

学》的周忠和院士，是孔子鸟的发

现者，这种鸟被认为可能是现代鸟

类的祖先……

高中时我曾看到中国科学院动

物研究所周琪研究员首次使用小鼠

皮肤细胞进行重编程，进而发育成

一只具有正常繁殖能力的小鼠个体

的新闻，觉得生命科学太美妙，而

自己却离它的前沿太遥远。如今，

我却可以进入周琪院士的实验室，

和他坐在同一间会议室开组会，和

他畅聊自己的课题。

在周老师组里，我参与了再生

医学与智能生物材料方向的研究。

由于实验条件丰富充足，周老师又

非常鼓励创新，所以，在跟着师兄

师姐们学习了几个月后，我决定开

始自己的独立课题，从头开始写

proposal，从零开始设计实验摸条

件，验证一个几乎无人涉猎的小领

域继续开展的可行性。

由于是验证可行性，因此从分

子实验到细胞实验再到动物实验缺

一不可，我在一年的时间里学这学

那、摸爬滚打。在经历了无数个阴

性结果后，我也可以有底气地写下

作者在2014级新生开学典礼上发言
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作者在实验室

“在这样的实验条件下，我们初步

证实了可行性”。

做科研确实很辛苦，从早上 8

点到鼠房开始工作，6个小时不吃

不喝不上厕所的经历会有，晚上 11

点独自在细胞间里做实验的经历也

会有，但是这样的独立课题研究让

我时常能确认自己的内心，我确实

是在为科研而开心，确实是喜欢研

究问题这件事。

新转换的专业让父母大吃一惊

与此同时，我在研究过程中也

意识到了一个很重要的问题。大多

数情况下，之所以要摸条件，是因

为我们至今还无法真正量化细胞是

如何运动的、细胞是如何与材料相

互作用的、怎样才能真正控制细胞

微米尺度上的运动和相互相用。想

要知道这些，以现在常用的生物学

手段无法做到，必须借助物理学手

段。于是，在大三的最后一个月

里，我决定争取保研去中国科学院

物理研究所攻读凝聚态物理方向的

博士。

得知我的决定包括父母在内，

很多人都不太能理解。大家问我，

为什么这个时候了要转专业？跨度

这么大，由生物转去做物理，很难

吧？甚至还有人会问，女孩子学凝

聚态物理，很难很累吧？但是在我

看来，科研的关键不在于你学什么

专业、在哪个单位、用什么研究手

段，而在于你究竟想要解决什么

问题。如果研究手段和研究领域

对于想解决的问题是有用的，那么

到了大四转专业，有什么值得奇怪

的呢？

久别物理后刚开始上课时，我

觉得有些陌生、吃力，好在大一大

二的数理底子还在，那段曾经让我

不太能理解的数理课程设置，如今

却让我在自由地选择研究领域时有

了底气。

同样，我认为科研的关键更不

在于性别。对于一个一般聪明的

人，想要做好一件事，不论男女，

一样要付出很多努力。科研是这

样，艺术是这样，做金融也是这

样。社会长久的性别期待形成了女

性不太适合理工学科的思维定式，

但这不代表女性真的不适合。在国

科大，我遇见了太多优秀的女同

学，她们聪慧独立有想法，在科研

工作里一样绽放出特别耀眼的光

芒。这里，我引用好朋友的一句

话，“所有适合男孩子的工作也同样

适合女孩子，包括成为超级英雄。”

访学期间去了八国十几座城市

经历了3年的“读万卷书”，在

大四上学期，我开始“行万里

路”。由于没有了升学压力，又很

想知道我们在实验室的科研成果究

竟是如何转化为生产力并最终造福

社会的，在国科大的众多可以访学

院校中，我最终选择了拥有全球顶

尖轻工业技术的瑞典皇家理工学院。

在瑞典皇家理工学院药物开发

课上，各大药物公司的核心研发人

员和管理人员从实际生产角度，为

我们讲解一种药物从发现到投入市

场的全过程；在基因应用技术课

上，老师提出许多现实问题让我们

解决，课本上学的、paper上看的测

序方法不再仅是一纸文字，更是用

于解决遗传病、法医学、群体生物

学重大问题的关键……在国科大的

环境里，自然科学是比较纯粹的，

让人感受到探求真理的美好。走出

国科大，我更深地体会到了科研在

社会进步和人类发展过程中无法估

量的价值。

因为瑞典在申根区，到欧洲其

他国家旅行非常方便，每到假期，

我便会四处转转。半年里，我去了

8个国家的十几个城市，每一个地

方、每一座博物馆都让我对生活、

对世界有了更多的认知。我曾独自

在凌晨 3点走山路赶过飞机，见过

极光覆盖下的湖面，走过欧洲和美

洲大陆分界的峡谷，徒步翻过欧洲

最大的冰川，坐夜间巴士穿过国境

线和午夜挪威的森林，亲眼看到了

无数热爱多年的艺术作品，品尝了

世界上最好吃的帕尼尼。我和一生

最重要的朋友在都灵看了世界上最

美的《天鹅湖》兴奋不眠，在米兰

的斯卡拉剧院看 Zakharova 跳出

完美的《茶花女》泣不成声，也独

自在维也纳度过了人生中最美妙的

5天。

什么叫顶尖的天才

“行万里路”，让我更深刻地体

会到“读万卷书”之外的世界，同

样也是丰富头脑与人格的关键。去

阿姆斯特丹之前，我读过梵高的故

事，也看过很多他画作的图片，然
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而真的畅游在充满梵高作品的一栋

楼里、仔细感受着他每一幅画的笔

触时，才真正明白什么叫顶尖的天

才。梵高经历了在乡下拿村民当模

特、立志成为一个乡村画家的“瞎

琢磨”阶段，还有在比利时美术学

院修炼功力至炉火纯青的学院派阶

段后，来到世界艺术中心巴黎的他

开始有意识地自我训练。

以前，我只关注天才的天分或

者勤奋，很少关注天才的那份独一

无二的自觉。顶尖的天才是那种意

识到自己具有天分还能不忘初心踏

踏实实地付出汗水的人。这些人有

目标地朝着想去的方向不断探索尝

试，最终在已经成形的世界里生生

凿出一块自我的圣地。

我一直觉得艺术家与科学家有

着本质性的共同点——不断漂泊并

不断突破。站在现在这个时间节点

则体悟更深，于是也自作多情地认

为作为一个普通人的自己，在经历

了高中时的自学、本科课程与科研

的训练，到现在找到了自己努力的

方向和想解决的问题，竟然也与梵

高有着极大的共鸣。

本科学习已经结束了，回望 4

年来的成长历程，真的要感谢国科

大给了学生自由发展的权利。想修

的专业、想选的课程、想去的实验

室、想走的地方，都可以自己选

择。每个人都有自己的人生，有自

己想走的道路，不管进入哪所学

校、哪个专业、选修哪门功课，只

有不断去体验、去感受，不断勇敢

地迈出步伐、作出决定，你的人

生、你的道路才会真正属于自己。

这个世界有太多的评判标准，

头衔名誉、学习成绩、paper数量、

财富权利，而我只想找到那个内心

更加丰富、更加坚定，让我更喜欢

的自己。所幸在国科大，我找到了

这样的自己……
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